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Виктор Иванов, 
начальник Центра
фирменного транспортного
обслуживания (ЦФТО) МПС

— Виктор Павлович, новая
тарифная политика впер-
вые гарантирует грузовла-
дельцам дифференциро-
ванные скидки с единого та-
рифа за пользование соб-
ственными вагонами. Одна-
ко руководители как метал-
лургических, так и нефтя-
ных компаний недовольны
размерами вагонной сос-
тавляющей в тарифах. Они
считают, что скидки, пред-
ложенные МПС, не покры-
вают их расходов. Из чего
исходили авторы Прейску-
ранта 10-01 при определе-
нии скидок для владельцев
полувагонов или цистерн?
— Вагонная составляющая в та-
рифах для разного типа ваго-
нов определяется не отношени-
ем МПС или будущего ОАО РЖД
к той или иной отрасли. Она

рассчитывается по нескольким
параметрам: расходы собствен-
ника на подвижной состав, сре-
дние сроки его окупаемости,
расходы на амортизацию под-
вижного состава. Естественно,
цена нового специального ва-
гона — например, рефрижера-
торной секции, зерновоза или
цементовоза — выше, чем у
простого полувагона. Значит,

и покупателям техники мы дол-
жны предоставить скидку вы-
ше (о размерах скидок см. мате-
риал на 18-й стр.— 

”
Ъ“).

Повышается размер скидки
и на тех маршрутах, где сущес-
твует стопроцентный порож-
ний пробег вагонов на обрат-
ном пути перевозки. И как пра-
вило, именно специальные ва-
гоны имеют высокий уровень

порожнего пробега. Для уни-
версального подвижного сос-
тава (и цистерны, и полуваго-
ны) легче найти потребителя
на обратный рейс.

Более высокие скидки для
владельцев цистерн объясня-
ют высокими расходами на их
обслуживание. Нужны специ-
альные станции для их про-
мывки, а они обходятся вла-
дельцам собственного парка
очень дорого. Такая станция
стоит более $100 млн. Поэтому
мы предлагали большие скид-
ки собственникам цистерн —
24%. Правительственная ко-
миссия Виктора Христенко ут-
вердила ставку в 20%, с учетом
требований других отраслей.
— В правительственной ко-
миссии шла также острая
дискуссия из-за предложе-
ния не включать в тариф-
ный документ положение о
«замкнутых маршрутах», на
которых перевозчики полу-
чают скидки за порожний
пробег вагонов. Эти льготы
перевозчикам оставили
или нет?

— Да, когда речь заходила об
этих маршрутах и скидках, в ка-
бинетах ФЭК не хватало стульев
желающим поучаствовать в их
защите. За сохранение «зам-
кнутых маршрутов» выступа-
ли прежде всего металлурги.
Мы обсуждали эти положения
вместе с ними. Все тарифы в но-
вом прейскуранте рассчитыва-
лись с учетом возможного по-
рожнего пробега. Независимо
от того, у каких перевозчиков
нет обратной загрузки. Если по-
рожний пробег подвижного
состава на тех или иных мар-
шрутах не превышал 60%, мы
предложили не включать их в
число «замкнутых». Но в ходе
обсуждения мы нашли компро-
мисс. В тех случаях, когда коэф-
фициент порожнего пробега
превышал 60%, мы будем рас-
сматривать тариф на маршруте
отдельно. Для этого в прейску-
ранте есть положение об «ис-
ключительных тарифах», кото-
рые регулируются ФЭК, в пра-
вительственных комиссиях.
— И как долго тот или иной
«замкнутый маршрут» бу-

дет обсуждаться в ФЭК, пока
грузоотправители дождутся
скидок?
— Нельзя сказать, что такие
вопросы решаются быстро.
Но и изменять порядок пре-
доставления «исключитель-
ных тарифов» не стоит. Чтобы
процесс был открытым, спи-
сок «замкнутых тарифов» будет
публиковаться в СМИ. Поверь-
те, ни у МПС, ни у ОАО РЖД нет
необходимости затягивать ре-
шение этих вопросов.
— Среди тех положений но-
вого Прейскуранта 10-01,
которые уже обсуждаются
перевозчиками, есть и
пункт о повышении цен на
перевозки универсальных
контейнеров. Но данные
МПС и перевозчиков в мас-
штабах повышения этих та-
рифов расходятся (от 10
до 87%). Каким будет подо-
рожание перевозки в дей-
ствительности?
— Цены на перевозки кон-
тейнеров у нас не индексиро-
вались три года. Да, были ра-
дикальные предложения —

увеличить этот тариф сразу
на 60%. Против выступило
именно МПС, поскольку уни-
версальными контейнерами
пользуется все население. На-
ше предложение проиндекси-
ровать цены всего на 20% бы-
ло одобрено в правительстве.
— Главная претензия к
Прейскуранту 10-01 — несо-
ответствие всех тарифов ре-
альным затратам МПС на
перевозки: из-за того, что за
счет грузовых перевозок со-
держатся и пассажирские
перевозки, и непрофиль-
ные активы МПС. Насколь-
ко верна такая оценка?
— Разумеется, мы с ней не сог-
ласны. В июне в правительстве
обсуждался вопрос об индекса-
ции железнодорожных тари-
фов на 2004 год. К этому обсуж-
дению МПС представило в
Минэкономразвития и ФЭК
все данные по обоснованию
индексации. Мы четко распи-
сываем и доходную, и расход-
ную части. Расходы состоят из
инвестиций в отрасль. К сожа-
лению, сейчас инвестиции в

отрасль идут прежде всего от
амортизационных отчисле-
ний. В наших тарифах не зало-
жено никаких отчислений на
инвестиции, а у РАО ЕЭС есть.

Пристально рассматрива-
ют все наши остальные расхо-
ды — на электроэнергию, за-
работную плату, строитель-
ные материалы. Если энерге-
тикам индексируют тариф вы-
ше прогнозируемого уровня
инфляции в следующем году
на 2,7%, то и мы при поддер-
жке МЭРТ попросили прави-
тельство поднять планку ин-
дексации. Иначе наша доход-
ная часть не покроет расходов
на электроэнергию. Любые из-
менения в тарифах мы пред-
лагаем после соответствую-
щих инфляционных процес-
сов в других отраслях.

Непрофильные активы дол-
жны обсуждаться с теми, кто
их приобретал. Сейчас МПС
официально занимает пози-
цию по реализации всех неп-
рофильных активов.
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Реформе МПС
нашли опору
Напомним, что непримири-
мые разногласия между чинов-
никами МПС, с одной стороны,
и представителями металлур-
гических, угольных или неф-
тяных компаний, экспедито-
ров — с другой, в вопросах це-
нообразования на транспорте
обостряются минимум два ра-
за в год. Начиная с 2000 года
МПС регулярно перед наступ-
лением лета и новогодними
праздниками вносит в прави-
тельство предложения по по-
вышению железнодорожных
тарифов. И ни разу не было слу-
чая, чтобы частные компании
признали повышение справед-
ливым. Вероятно, премьеру
Михаилу Касьянову эти споры
в Белом доме надоели, и летом
прошлого года он потребовал
создать представительную ра-
бочую группу по пересмотру
всего Прейскуранта 10-01. В
группу направили своих пред-
ставителей все министерства
экономического блока, ФЭК,
депутаты и члены Совета феде-
рации. Интересы бизнеса дове-
рили защищать РСПП, Торгово-
промышленной палате, Ассо-
циациям экспедиторов РФ и
собственников подвижного
состава. Последние, правда,
были несколько поражены в
правах, поскольку авторы
прейскуранта не всегда приг-
лашали их на свои внутренние
совещания в МПС и ФЭК. В ию-
не новый тарифный документ
лег на подпись к премьеру (о
ходе его обсуждения см. мате-
риалы на 18-й стр.). Но как по-
казала встреча старых оппо-
нентов в тарифном вопросе на
конференции

”
Ъ“, до их при-

мирения по-прежнему далеко.
К встрече на нейтральной

территории (конференция
«Справедливая цена…» проводи-
лась вне стен учреждений влас-
ти и офисов компаний) и МПС, и
представители бизнеса приго-
товились тщательно. Первый за-
меститель главы МПС Валентин
Морозов привез с собой в отель
«Марриотт-Тверская» сразу че-
тырех руководителей департа-
ментов, видимо, предполагая,
что от частных компаний при-
дет много народу. Он сам во
вступительном слове (его отда-
ли авторам тарифного докумен-
та) о тарифах и прейскурантах
говорил очень мало. Напомнив
о важности для железнодорож-
ной реформы нового Прейску-
ранта 10-01, который не перес-
матривался с 1989 года, госпо-
дин Морозов дипломатично
анонсировал новый документ:
до сентября МПС должно пред-
ставить в правительство проект
постановления «О ценообразо-
вании на железнодорожном
транспорте». В чем состоит его

отличие от нового прейскуран-
та замминистра не рассказал да-
же во время перерыва на кофе.

Затем глава департамента ре-
формирования МПС Павел Чи-
чагов, почему-то очень волну-
ясь, напомнил всем основные
положения программы рефор-
мирования МПС, утвержден-
ной еще в 2001 году. Зачем гос-
подин Чичагов это сделал, пояс-
нил заместитель председателя
ФЭК Иван Беседин, заявивший,
что опорой реформы МПС явля-
ется новый Прейскурант 10-01.
Господин Беседин дал и нес-
колько прогнозов относитель-
но будущего документа: «Года
через три или пять нужно вер-
нуться к его обсуждению и рас-
смотреть, как он повлияет на
затраты компаний, выделяе-
мых из ОАО РЖД». Но до этого
напишут и новый прейскурант
для пассажиров, для чего созда-
ется новая рабочая группа.

Первым к вопросу о справед-
ливой цене на перевозки обра-

тился глава комитета по про-
мышленной политике Совета
федерации Валентин Завадни-
ков. Он начал сразу с выводов:
«Справедливой цены не сущес-
твует вообще». Причина, по его
словам, в том, что частный биз-
нес никогда не установит чес-
тной цены на перевозки. Он ус-
тановит, в отличие от чиновни-
ков, несправедливую, зато рен-
табельную цену. А чиновники,
сказал господин Завадников, не
обязаны, как принято считать в
России, заботиться об обеспече-
нии всех перевозок. Особенно
если они нерентабельны. Таких
положений в Конституции нет.
Но при этом министерства не
имеют права не пускать частни-
ков на рынок перевозок.

Никто из присутствующих
спорить с членом СФ не стал.
На этом, по всем канонам офи-
циальных церемоний, первая
часть конференции могла бы
закончиться. Но заведенный
порядок нарушил своим воп-

росом к господину Морозову
представитель экспедитор-
ской фирмы «Сток Транс Сер-
вис» Владимир Дорохов. Он
спросил, нельзя ли отложить
введение нового Прейскуран-
та 10-01 (про который знают
все в зале, но не говорят), что-
бы дать перевозчикам возмож-
ность получить некоторые

разъяснения от МПС по поводу
некоторых его положений.
Они нужны, поскольку иногда
более простые документы от
ЦФТО МПС содержат многос-
траничные примечания. За
представителя МПС ответил
почему-то господин Беседин,
предложивший получить разъ-
яснения в Московском инсти-

туте железнодорожного тран-
спорта. А ФЭК и МПС не обяза-
ны доводить важные докумен-
ты до каждого экспедитора.

После этого критиковать
прейскурант уже не боялся
никто.

Альянс нефтяников
и металлургов
Глава делегации МПС Вадим
Морозов оставил вместо себя —
отбивать наступление на авто-
ров документа со стороны час-
тных компаний — начальника
ЦФТО МПС Виктора Иванова
(см. его реакцию на итоги кон-
ференции на этой же страни-
це). Первым слово дали замес-
тителю генерального директо-
ра холдинга «Русский алюми-
ний» по транспорту Вадиму Ге-
раскину. Хотя он признал, что
частный бизнес все же пригла-
шали к обсуждению тарифной
политики, его выступление по-
лучилось довольно жестким.
Начал он с общей оценки прей-

скуранта: «Предлагаемая та-
рифная система пытается ре-
шать только один вопрос: как
покрыть совокупные затраты
железных дорог?» По словам
господина Гераскина, вместо
справедливой платы за пере-
возки пользователям дорог
предлагается по сути новый
транспортный налог. Грузовла-
дельцам, в частности металлур-
гам, нужно другое — «прозрач-
ная система формирования
цен», чтобы они могли при не-
обоснованном повышении та-
рифа, минуя промежуточные
инстанции, идти сразу в суд.

В заключение господин Ге-
раскин адресовал собравшим-
ся чиновникам и предприни-
мателям несколько вопросов:
«Хорошо ли ежегодно индекси-
ровать тарифы МПС в преде-
лах инфляции? Можно ли их
индексировать реже и на мень-
ше? Есть ли методика расчета
истинных затрат на грузовые
перевозки?»

Отвечать на эти вопросы
должен был следующий выс-
тупающий — вице-президент
нефтяной компании ЮКОС
Александр Сапронов. Но он
сам задал вопрос: что такое
справедливая цена на перевоз-
ки для его компании? И тут же
ответил на него: для ЮКОСа та-
рифная справедливость состо-
ит в «ежегодном росте грузоо-
борота при снижении тран-
спортных издержек». После
этого господин Сапронов по-
казал на приготовленных слай-
дах, почему у нефтяников это
не получается. Например, у
ЮКОСа грузооборот с 2000 го-
да вырос на 200%, а транспор-
тные издержки — на 700%.
Правда, эти расчеты касались
не только железных дорог. Но
следующий слайд адресовался
уже только МПС. Господин Са-
пронов рассказал, что ЮКОС
инвестировал уже в собствен-
ный подвижной состав больше
$150 млн, еще в $25 млн обош-
лись инвестиции в станцию
для мытья вагонов в Самаре.
Потому что железные дороги
сами эту услугу осилить не мо-
гут, хотя обязаны.

Оказалось, что МПС не ста-
ло платить нефтяной компа-
нии взаимностью. Все знают,
говорит вице-президент ЮКО-
Са, что у компании есть пере-
рабатывающий завод в Ачин-
ске. Компания хотела бы от-
правлять его продукцию на
экспорт. Но по существующим
тарифам это крайне неудобно
(до портов Дальнего Востока
ехать более 5 тыс. км, до Туап-
се — более 4 тыс. км). От ново-
го прейскуранта ждали гиб-
кой системы скидок за даль-
ность перевозок. Вроде бы эту
систему в Прейскурант 10-01
вписали. Но возить нефтепро-
дукты из Ачинска все еще не-
выгодно.

Продолжил список претен-
зий нефтяников проект тран-
спортировки в Китай 6 млн т
нефти ежегодно. Господин Са-
пронов подробно рассказал,
как его компания, готовясь к
реализации проекта, оснас-
тила техникой пограничный
переход на границе с Монго-
лией, потом — на границе
Монголии и Китая, куда ЮКОС
завез специальные тележки
для перевода составов с рос-
сийско-монгольской колеи
на китайскую. Проект уже го-
тов был состояться и принес-
ти в федеральный бюджет
$300–400 млн налоговых по-
ступлений. Но ЮКОС, даже
имея собственный подвиж-
ной состав, не смог конкури-
ровать с китайскими перевоз-
чиками. И вопрос снова упер-
ся во внутрироссийскую та-
рифную политику.

(Окончание на стр. 19)

На прошлой неделе в Москве прошла конференция «Справедливая цена на перевозки», организованная издательским домом «Коммерсантъ» и агентством R.I.M. Porter Novelli.
На ней авторы нового сборника тарифов для железных дорог — Прейскуранта 10-01 — представители МПС и ФЭК выясняли отношения с частными перевозчиками 
и грузовладельцами, для которых этот документ написан. Стороны обвинили друг друга в несправедливости, но победителями с конференции ушли железнодорожники —
они установят свои цены на перевозки.
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